

# El Obrero Balear

PERIÓDICO SOCIALISTA, DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Palma . . . . .	0.25 Pesetas al mes
Fuera de la capital . . . . .	1.00 trimestre
Extranjero y Ultramar . . . . .	1.25
Raquete de 80 números . . . . .	1.00

## APARECE LOS SÁBADOS

Redacción y Administración: Socorro, 122, prl  
Número suelto 5 céntimos

## LA CORRESPONDENCIA

para la Redacción deberá dirigirse a nombre de Francisco Roca y para a Administración al de Agustín Roca.

## Federación de Sociedades Obreras de Baleares

Esta Federación convoca a todos los socios de las entidades que la componen a la reunión general extraordinaria que tendrá efecto día 8 de Noviembre próximo a las 8 de la noche para nombrar los vocales propietarios y suplentes, de la Junta de Reformas Sociales que cesarán en sus cargos el 31 de Diciembre venidero.

Palma 30 de Octubre 1903.—P. A. del C.—  
El Secretario, *Jatme Bausá*.

## Círculo Socialista

### AGRUPACIÓN DE PALMA

Esta entidad convoca a los afiliados a la asamblea general ordinaria que tendrá lugar el lunes día 2 de Noviembre próximo, a las ocho de la noche.

Palma 30 Octubre de 1903.—El Secretario,  
*Carlos Ginard*.

## LIBERTAD

Se vive queriéndola tanto, cuanto que con ella se vive más intensamente. ¿Y quién no ama una vida intensa, amplia, desenvuelta en medio de una libertad a todos común? Vivir sin libertad no es vivir, es arrastrar una existencia llena de sufrimientos, y al sufrimiento no se va por gusto; se es en todo caso arrastrado por fuerzas superiores a nuestra voluntad. Y si esto es así, la humanidad ha de ir siempre a la conquista de una vida mejor y más feliz que la de hoy, de una vida más libre; y de haber de todos es que en la medida de nuestras fuerzas procuremos facilitar esas conquistas.

Libertad es algo más que una palabra sonora; tiene un alma grande, buena, generosa, que produce sensaciones de inefable alegría a quienes la sienten; un alma que fortalece y vigoriza las voluntades; un alma que transforma el servilismo y adulación en dignidad, en sinceridad la hipocresía; un alma que odia la ignorancia y ansía el saber; un alma que quiere el bien común.

En suma: ser libre es ser hombre; no serlo es ser esclavo, es hacer dejación de nuestra voluntad, es peor que no ser nada: es ser un desgraciado.

A la conquista del bien, la verdad y la justicia conduce la libertad; no ser libre es no poder ser ni bueno, ni justo, ni amante de lo verdadero.

¿Pero quiénes son los que en mayor derecho van a esas conquistas? ¿Somos los socialistas o los partidos burgueses? ¿Quiénes los que ansiamos transformar el servilismo, la hipocresía y la ignorancia? ¿Quiénes los que queremos el bien común?

No dejándose aconsejar por razones de hipocrita modestia, puede afirmarse que quienes la queremos más y mejor somos nosotros. Nosotros sí, porque aspiramos a la formación de un partido de hombres conscientes por sí solos dirigidos y capacitados para conquistar—conforme decimos en nuestro Programa—la completa emancipación de la clase trabajadora; es decir, la abolición de las clases sociales y su conversión en una sola de trabajadores, dueños del fruto de su trabajo, libres, iguales, honrados e inteligentes.

Queremos esto, y a conquistarlo vamos como, donde cuando podamos. Y los que esto quieren pueden decir que aman la libertad como mejor pueden hacerlo para ser conquistada.

Constituyendo a todos los nombres en trabajadores; suprimiendo las clases, dignificando al nombre para que no pueda ni constituirse en explotado, ni resignarse a ser explotador, es como se conseguirá que la libertad no sea lo que hoy es: un fantasma, que va siempre delante de nosotros sin que podamos alcanzarlo.

Una humanidad compuesta de castas y clases, de opresores y oprimidos, no puede ser libre. Las denominadas clases superiores menosprecian a las llamadas inferiores; las clases opresoras, para continuar siéndolo, courtarán cuanto puedan la libertad de las oprimidas. Y de todo esto resulta entronizado el orgullo; el menosprecio, el despotismo y sus contrarios; la humildad no generosa; sino cobarde, estúpida; el adulator aprecio, la indigna servidumbre.

Sociedades organizadas de este modo no pueden ser libres, y sociedades que no pueden ser libres hay que procurar que lo sean. Y porque queremos que lo sean, decimos: «Hombres de todas las clases, haceros y consideraos todos trabajadores!» «Trabajadores, unos e instruídos, que en vuestra unión e instrucción esta el bienestar humano!»

Y haciendo estas recomendaciones procuramos el mejoramiento de nuestra única clase, que es la trabajadora, y nos fortalecemos, no solo para no dejarnos arrebatar las pocas libertades que hoy se disfrutan, sino para tenazmente seguir el camino emprendido que conduce a épocas futuras de gran libertad.

*B. Angulano*

## “La Gaceta de Mallorca,” y la propaganda clerical

Con motivo de la proximidad de la renovación de la mitad de la Junta de Reformas Sociales, la constitución de tribunales, industriales y los Consejos de emigración, se lamenta el citado diario del poco interés que demuestran las *Sociedades Obreras Católicas*, y al objeto de pesquisar incautos dice:

«Ahora lo que falta, y no es poco, es que la

clase obrera adquiriera conciencia de la conveniencia que tiene en ejercer el derecho de elección de sus representantes, a fin de que no sean éstos agitadores de oficio que subordinan los intereses obreros a partidos más o menos utópicos.»

En verdad no podemos decir a que partidos se refiere; pero por nuestra parte podemos decir sin temor a equivocarnos, que el único partido utópico que conocemos, es el católico, clerical o como quieran llamarle, puesto que siempre lo hemos conocido como en realidad es: contrario a los intereses obreros y defensor acérrimo de todos cuantos viven a expensas del trabajador.

En la actualidad, adaptándose a las circunstancias véase obligado a cambiar de táctica y hasta crear organismos que le sirvan de sostén y guía para evitar el naufragio en el Océano del Progreso.

Procuran organizar a los explotados a fin de que luchen contra sus explotadores, y adquieran una vida algo más desahogada. Esto vienen predicando ahora, los que siempre han aconsejado mansedumbre y los que a cada momento nos endilgan que los obreros buenos son los respetuosos con el orden social existente.

¿A que viene pues señores católicos, la organización de la clase explotada en sociedades de resistencia, si los buenos obreros no deben rebelarse contra sus explotadores?

Hagan ustedes en buena hora, propaganda de su religión y evitaren que en lo sucesivo se les tenga que arrancar el antifaz.

Palma 28 Octubre 1903.

Los aldeanos tienen mucho más a esperar del advenimiento del socialismo que las reformas que son posibles dentro de la sociedad actual.

En esta sociedad de aldeano se halla constantemente ante el dilema de resistir con todas sus fuerzas a todo progreso, lo que equivale a trabajar por su propia decadencia, ó ser barrido por el capital explotador. Solo el socialismo le ofrece la posibilidad de participar del progreso social sin ser expoliado.—*Carlos Kantoky*.

## Consideraciones sociales en Mallorca

Hemos leído un artículo del notable publicista Sr. Blasco é Ibañez publicado en la Prensa de Buenos Aires, donde se habla de la gente de la calle, como vulgarmente en Palma se nombra a un crecido número de familias que se supone son descendientes de raza judaica.

En este artículo Blasco é Ibañez refiere con detalles las injusticias, las persecuciones y hasta las infamias que estos dignos paisanos nuestros han sufrido y por desgracia vienen sufriendo, aunque en forma distinta, gracias a las ideas reventoras y humanitarias que informan los prin-

cipios liberales y democráticos de nuestros días.

No nos parece que todo lo que publica el autor de *Sangre y Arena* ni rigurosamente exacto, ni creemos lógicas todas las consecuencias que deduce. De este artículo se intentó que se publicase en la prensa local, pero nuestra prensa la de la derecha y la de la izquierda, no acoje más que aquello que puede favorecer la lista de los suscriptores y como la publicación pudiese molestar á los únicos causantes de esta infundada y ridícula manía, no era posible á esta prensa burguesa cuando no asalariada hablar contra los que ensalzando la pobreza, amontonan riquezas, que estos que predicán la humildad, consiguen avasallar al mundo con su influencia y al mismo tiempo que dicen que las abstinencias y privaciones son virtudes que Dios bendice no se abstienen ni se privan absolutamente de nada. ¡Farsantes!

En Mallorca empezando por la capital donde existe un mayor número de familias llamadas de la calle, y en los pueblos donde también los hay diseminados en toda la isla, existe una clase que sin ponerlos en condiciones mejores ni peores que las restantes clases, consignaremos como verdad que nadie nos podrá negar sin injusticia notoria, que en su gran mayoría, poseen la condición muy recomendable de ser muy trabajadores y de tener el hábito del ahorro y de la economía. Otra condición resulta en favor de esta clase, por la cual siente el autor de estas líneas verdadera y profunda simpatía, y es que pocos son los hombres de la calle que suelen estar procesados y menos condenados por delitos comunes, y en cuanto á las mujeres aun quizá sea más raro y quizá verdadera excepción, encontrar quien se dedique al desdichado oficio de prostituta. Estos hechos por ser rigurosamente exactos no habrá quien pueda negarlos; pero como conocemos el país y la gente que con hipocresía, alienta y sostiene este estúpido odio, que al nacer nos infiltran, sabemos que dirán al oído. Verdad que no cometen verdaderos hechos que puedan calificarse de delitos, pero en las industrias que ejercen, en los comercios que explotan, en la compra y venta de géneros que constituye su modo de ser, están bordeando los límites del Código penal que hábilmente vadean evitando poder ser cojidos en sus prescripciones. De ellos se dirá que ciertas provechosas y ricas industrias, (plateros, joyeros, diamanteros) se las han reservado para ellos, sin querer dar entrada á quien no tenga un apellido determinado. Nos parece un egoísmo censurable y mucho más cuando en Mallorca son admitidos en condición de obreros desde la primera á la última industria, de las que un tiempo explotaban la gente de *fore carré*, hoy ya es difícil de encontrar industria que más ó menos no se dediquen la clase de que nos ocupamos.

Es cierto, muy cierto y en realidad muy doloroso que muchas generaciones han ido sufriendo y recorriendo larga carrera de amargura, y de injusticias sin cuenta. Fueron las víctimas de las malas pasiones de la feroz Bestia Humana, cuyas malas pasiones siempre encontró quien atizara el fuego indigno del odio y la mala voluntad, contra esta clase hermana nuestra más digna de ser querida, cuando más desgraciada.

Se equivoca mi respetable amigo Blasco ó Ibañez al suponer á la gente de la calle en un estado de aislamiento poco menos que absoluto. No basta visitar en pocos días una población, aun teniendo el envidiable talento y la fina observación que posee mi muy querido amigo, y leer como se que leyó Jorge Agulló ó los Misterios de Palma, La Fé Triunfante, escritas por el Rector del Seminario Padre Garau, que bueno será consignar un error padecido por los directores de las que están encargados más ó menos de defender los intereses de esta clase. Ello es, ha-

ber hecho desaparecer muchos ejemplares de La Fé Triunfante, comprándolos á precios tan elevados, que á buen seguro no llegó jamás á valer no ya el libro, sino su autor, apesar de haber llegado á ocupar un puesto elevado en el Santo Tribunal de la Inquisición.

(Se concluyó)

La insuficiencia de las leyes de protección vigentes se manifiesta á nuestros ojos con el despido de los obreros del taller á los cuarenta y cinco años, envejecidos por el exceso de trabajo antes de la edad y obligados á implorar la caridad pública. Obligado á trabajar en edad demasiado temprana su crecimiento fué interrumpido y su organismo quedó impotente, siendo al fin reemplazado en el trabajo por niños que á falta de otros medios de vida, y que impulsados por la miseria son destinados á idéntico fin.—Eduardo Vaillant.

### Efectos de la burguesía y deberes de la mujer

Como quien mira una nube que vuela por el espacio, y que á impulsos de los vientos va siguiendo su carrera, no tardando empero mucho tiempo, en llegar al periodo de su transformación, de esta manera miramos nosotros á la burguesía que siguiendo también su carrera misma, la cual emprendió en la mas remota edades y sufriendo pequeñas transformaciones ha ido siguiendo su curso, y de este modo continuará hasta que sople con mas impetu el viento de la inteligencia, que es el que por sus mismos efectos ha de sepultarla en el abismo.

No creais empero que como aquella, sea la burguesía, á ella le basta solamente el humo que un volcán despidió por su crater, para construirse otra vez y en muy pocos momentos encontrarse en el mismo estado en que se hallaba. La burguesía estará sujeta por otros efectos, ella una vez transformada, no le será suficiente el humo de todos los cráteres del mundo, para volver á construirla, y para colocarla en el mismo estado en que se hallaba antes de su destrucción.

¿Cual será pues la principal causa para destruir á la burguesía? El medio mas eficaz para destruirla, es la inteligencia, colocada en el cerebro de todos los seres racionales, para que conozcan el puesto que deben ocupar en la sociedad, y estamos seguros que una vez que conozcan cual es su noble misión irán alcanzando cuanto quieran porque habrán enseñado á la mujer sus principales deberes.

¿Y cuales son los principales deberes de la mujer?

Los principales deberes de la mujer son en primer lugar, hacerse cargo de cual es su valor sobre la tierra, comprender que no son seres inferiores á los demás, que su misión no es tan solo servir de instrumento de placer á la clase burguesa como muchos opinan, y cuando todo esto comprendan, no dejarán arrastrarse, no consentirán que las insulten y las maltraten, los hombres quienes se valen de ellas para mantener en plena ignorancia á la mayor parte de la humanidad.

En segundo lugar debe la mujer enseñar á sus hijos desde la más tierna edad, que vienen al mundo desnudos, sin instrucción, sin ser más imperfectos que sus explotadores, que tanto los que nacen en suntuosos palacios, como los que nacen en las más lóbregas cabañas, todos al recibir el primer átomo de su existencia, están sujetos á las mismas causas de la Naturaleza.

Estos son los principales medios para que la mujer cambie en totalidad los medios de vivir, porque dando instrucción á sus hijos, va creando

la mujer, el arma con la cual se ha de valer el proletariado, para quebrantar los eslabones de esa cadena que tantos y tantos siglos nos ha tenido sumidos, esclavizados, y que nos ha hecho víctimas de las más espantosas miserias.

A. Vidal

Luchmayor 20 Octubre de 1908.

### Junta local de Reformas Sociales

Presidida por el Sr. Bannasar se celebró el día 26 á las siete y media de la noche, asistiendo los vocales señores Casasnovas, Bestard, Garí, Oliver, Amengual, Pujol cura-párroco, y los obreros Crespi, Marí, Roselló; Roca; y el inspector Sr. Sancho.

Denunciados los señores Figuerola y Matons por tener sus dependientes trabajando á puerta cerrada en domingo, acordóse que la Comisión inspectora, previas las diligencias que estime oportunas, informe sobre ellas.

También se acordó multar á cuatro vendedores de la plaza de Abastos por infracción de la ley del descanso dominical.

El inspector del trabajo dió cuenta de las horas que trabajan las operarias en la fábrica del Sr. Marroig, y de haberle advertido que, según la ley, no podían trabajar más horas como jornada que las once que vienen realizando.

Igualmente dió cuenta de haber advertido á un barrendero, que no podía ocupar en el barrido de calles, á muchachos menores de edad.

Respecto á las denuncias, acordóse que todas las que se hagan pasen inmediatamente á la Comisión investigadora.

Por tener que celebrarse en la primera decena de Noviembre la renovación de la mitad de la Junta, dióse cuenta de los cargos que tienen que vacar por haber cumplido los cuatro años, que son: vocales patronos; señores Bueno y Garí; suplentes patronos, señores Juan y Salas. Vocales obreros, Roca y Crespi; y suplentes, Roca (A.) Roig y Bonet.

Y no habiendo más asuntos que tratar se levantó la sesión.

En la prisión observa que nos han hecho de la vida, en la cueva de infamias que ha cavado la mala voluntad de algunos y el acatamiento ó la ignorancia de los demás, resulta casi imposible dar un paso ó haer un gesto que no choque con alguna de las preocupaciones corrientes.—Cuando nos libertemos, lanzaremos un alarido de dicha, como el que debió lanzar el primer hombre que, en los tiempos primitivos, logró transmitir á otro su pensamiento.

### “La Internacional,”

Debería empezar á publicarse antes del 7 del próximo noviembre

La redacción de *La Internacional* ha quedado constituida en la siguiente forma:

Director político: A. Fabra Ribas, Director literario: Manuel Ugarte.

Redactores: Amparo Martí, Ernesto Bach, A. Badía Matamala, José Comaposada, José Costa, Juan Gonzalez Nieto, Juan Rosell.

Redactores - Corresponsales.—ALEMANIA: Jhon B. Askew, redactor-corresponsal de *Justice*, de Londres.—AUSTRIA: Doctor Robert Danneberg, secretario de la «Federación Internacional de Juventudes Socialistas».—BELGICA: León Troclet, Diputado.—FRANCIA: Jean Longuet, redactor de *L'Humanité*.—INGLATERRA: Max Beer, redactor corresponsal del *Forwaerts*,

de Berlín.—ITALIA: Dino Rondani, diputado.—  
 REPÚBLICA ARGENTINA: Basilio Vidal, Redactor de *La Vanguardia*, de Buenos Aires.—  
 RUSIA: Dr. Rappoport.

Además colaborarán en *La Internacional* los más conocidos escritores socialistas de España y del exterior, entre ellos: Kautsky, Lafargue, Jaurés, Dr. Angélica Balabanoff, Dr. Justo, Heinrich Cunow (Redactor de *Vorwaerts*), Luis Dubreuilh (secretario del Partido Socialista Francés) André Morizet redactor de (*L'Humanité*), H. de Man, Duc Quercy, etc.

*La Internacional* publicará todas las semanas:

Escelentes artículos de propaganda.

Una extensa información acerca del movimiento obrero nacional é internacional,

Una sección especial dedicada al Socialismo, Sindicalismo y Cooperatismo.

Un folletín literario - Un folletín científico y caricaturas y grabados.

El número suelto de *La Internacional* costará diez céntimos en toda España: la suscripción trimestral. 1 pta. y el paquete de treinta ejemplares, 2 pesetas.— Diríjase los pedidos al administrador de *La Internacional*; JOAQUIN RODRIGUEZ LÓPEZ, Conde del Asalto, 49, 3.º BARCELONA.

## EL 1.º DE MAYO

### SOCIEDAD DE OBREROS PANADEROS

En conmemoración del 6.º aniversario de la fundación de esta Sociedad tenemos la honra de participar á todos los compañeros, que han sido dados de baja por falta de pago, que podrán ingresar de nuevo sin satisfacer ningún atraso se-

gún indica el art.º 12 del reglamnto de la misma, y siempre que en la actualidad se hallen colocados en cualquier tahona (según acuerdo) á contar desde el 29 del presente Octubre hasta el 30 de Noviembre.

También participamos que la junta general ordinaria del 1.º Noviembre, tendrá lugar á las 10 de la mañana en vez de las 3 y media tarde como se acostumbra; y después de terminada se servirá un espléndido refresco á todos los asociados.

*P. A. de la J. G.*

Palma 25 de Octubre de 1908.

**Trabajadores: Suscribíos al OBRERO BALEAR que es vuestro defensor.**

## Movimiento Social

### INTERIOR

MADRID.—La Sociedad de Obreros del gas y de la electricidad continúa trabajando activamente para que lleguen los beneficios de la ley del Descanso dominical á los operarios de esta industria.

OVIEDO.—La Sociedad de Obreros sastres ha entrado á formar parte de la Unión General de Trabajadores.

CADIZ.—La Sociedad «La Unión», del personal de fondas de mar y tierra, tenía en caja á principios del corriente mes 1.581,02 ptas.

VIGO.—La Cooperativa Socialista lleva una marcha excelente.

Dicha organización ha entrado á formar parte de la Federación local.

SAN JUAN (Alicante).—La Sociedad de Oficios varios de este punto ha acordado ingresar en el Partido Socialista.

PONTEVEDRA.—La Sociedad de Canteros ha votado 25 pesetas para atender á la huelga que sostiene hace bastante tiempo la Sociedad de Marmolistas de San Sebastián.

ORENSE.—El Centro Obrero de esta capital piensa adquirir un caserón viejo, propiedad del Ayuntamiento, para construir casa propia en el solar que ocupa.

## AVISOS

Siendo excesivo el número de tipógrafos parados que hay en Bilbao, se les advierte á los individuos de oficio para que no se trasladen á dicha localidad en busca de un trabajo que no hallarían, y con lo que conseguirían solamente empeorar la situación de aquellos compañeros.

El Comité de la Agrupación Socialista de Bilbao aconseja á las demás Agrupaciones de Partido que si se presentara á ellas, en demanda de socorro, un individuo de nacionalidad rusa llamado Josepe Tezevrovoski, no le atiendan, pues se cree que se trata de un *vivo*.

**Nuestros lectores encontrarán este semanario de venta en el kiosco de la plaza de Cort.**

PALMA DE MALLORCA  
 IMPRENTA DE F. SOLER—SOLEDA, 27

— 48 —

derecho de la razón en el filo de la espada.

RICARDO Admito el símil y Vd. don Homobono?

D. HOMOBONO Os eebo decir, en verdad, que yo lo he sentido siempre así y hasta he hecho algo contra el duelo... Lo que yo recordaba ahora es otra de estas obras que trata de la Usura. ¿Qué dice usted de ella, Justo?

JUSTO HÉRO ¡La Usura! ¿Conocéis alguna religión cosmopolita, que abraza al mundo? Pues es la Usura, el afan del lucro, el egoismo ciego! Vereis infinitas diferencias de razas, de usos, de ideas ó de civilizaci6n; pero hay algo común: el egoismo, la usura! ¡Ultimo lazo para ahorcar al pobre! Cuando éste se vé sólo, miserable, porque el mezquino salario le vá dejando siempre miles necesidades pendientes y cada vez se dificulta más su vida...; y su familia se multiplica y sus privaciones también... Qué angustia, verdad? La mujer ó los hijos caen enfermos... la anemia ó la tisis, segnramente!... ¿Qué hacer? El tendero no fia, ni el casero, ni el amigo... El patrono, si tiene la gran suerte de estar trabajando, no puede adelantar nada, nada!... Y entonces, en medio de este caos, de ese conflicto que impulsa al delito, una de dos: ó el robo ó el Usurero, la figura tétrica, aborrecible, y... salvadora! del Usurero, ofreciéndole insinuante sus arcas repletas, con cara bonachona y hospitalaria... Se



## TERCER ACTO

### Primer cuadro

#### CASTIGO

La escena representa un Centro Obrero. Puerta al foro y derecha A ambos lados del foro los retratos de Carlos Marx, Federico Engels, Guillelmo Liebknecht y otros pensadores. Por cima esta inscripci6n: «Obreros de todos los paises, unios.»

A la izquierda una mesa de escritorio modesta con un sill6n y frente á ella bancos y sillas. En la pared periódicos y en el fondo derecha una biblioteca.

#### ESCENA I

(Justo Héro, Enriqueta, D. Homobono y Ricardo en pié como acabados de llegar de la calle y Rogelio).

D. HOMOBONO Parece que se respira una vida nueva á vuestro lado...—Debemos un voto de gracias á Vd., Justo Héro: enseñanzas, las delicadas atenciones de Roja y de Vd., al no dejar que nos separásemos.

JUSTO HÉRO Vamos ahora á que visitéis nuestra

VIII CONGRESO SOCIALISTA ESPAÑOL

(Continuación)

y que sólo se modifica dando á éste la facultad que en ella tenía el Partido:

«Dabiendo tener por fin todas las reuniones públicas que efectúen las colectividades socialistas afirmar la lucha de clases y separar, por tanto, de los partidos burgueses á los trabajadores, ninguna de dichas colectividades ni los individuos que pertenezcan á ellas deberán celebrar mítins juntamente con elementos políticos de la clase patronal ni con organizaciones obreras que inviten á éstos ó con ellos vayan unidas.

«Si en circunstancias excepcionales una ó más colectividades del Partido juzgaran conveniente que los elementos socialistas celebrasen reuniones en unión de algún grupo burgués avanzado, se consultará al Comité Nacional, que resolverá lo que proceda.»

Después de algunas palabras de Iglesias para aclaraciones, que la Comisión acepta y de algunas otras de Jardiel, que son contestadas por Caballero é Iglesias, el dictamen de la Comisión es aprobado por unanimidad:

También se aceptó el dictamen de la Comisión correspondiente en el que se aprueba la conducta del Comité Nacional en el fallo dado sobre la expulsión acordada por la Agrupación del Astillero.

Dióse lectura á cartas y telegramas de salutación de la Juventud Socialista de Madrid; del Comité Provincial de Asturias, de las Agrupaciones Socialistas de Vitoria, Astillero, Ferrol, Málaga, Oviedo Sitges, Granada, Orense (Agrupaciones y Juventud) y Erandio, y del compañero orales, que reside en el Haya.

El Congreso declaró haberlas oído con suma complacencia.

Y se levantó la sesión á las seis de la tarde.

QUINTA SESION

Se abrió á las nueve de la noche del 30 por el compañero Cabello, no leyéndose el acta de la anterior, por no haber tenido tiempo para extenderla el compañero secretario.

Son elegidos secretarios Emilio Iglesias y Luis Cuesta.

La Comisión de táctica opina acerca de la proposición de Deusto que las colectividades del Partido tomen parte en todas las elecciones, que dichas colectividades cumplan lo que previene la vigente ley Electoral (que se vote siempre) armonizando su conducta con los deberes que la organización general establece.

Se aprobó el dictamen sin discusión, después de ligeras explicaciones de Caballero.

La misma Comisión pide se desestime lo propuesto por la Agrupación Socialista de Málaga, que es el que se apoya por las Agrupaciones Socialistas los candidatos que en las elecciones municipales presenten las Sociedades de la Unión General.

Apoyó Caballero el dictamen, demostrando que es lo contrario de lo que se pide en la proposición lo que deben hacer las Agrupaciones Socialistas.

Salinas indicó el fin que perseguía la Agrupación de Málaga.

Iglesias sostuvo el criterio mantenido por Caballero, diciendo que la candidatura obrera es un equívoco, y que los socialistas deben combatir siempre éstos.

Salinas retiró la proposición.

Leyóse el siguiente dictamen referente á coaliciones:

«En casos excepcionales, el Partido Socialista, á propuesta de una ó varias Agrupaciones del Comité Nacional, puede coligarse con partidos burgueses avanzados en toda clase de elecciones, cuando previa consulta al Partido, hecha por medio del referido Comité, lo acuerden las dos terceras partes de los votantes, reformándose al efecto la organización general, para ponerla en armonía con este criterio. Dicha consulta deberá hacerse tres meses antes de la fecha en que se verifiquen las elecciones, y en casos excepcionales el Comité Nacional podrá reducir este plazo á dos meses.»

Goy le combatió, estimando que era suficiente el admitir las coaliciones para las elecciones legislativas.

Sanchis le defendió, por creer que en ocasiones la coalición puede ser precisa en elecciones municipales ó provinciales.

Vigil presentó una enmienda pidiendo que se indique claramente que el Comité Nacional informe toda consulta sobre coalición al Partido.

Caballero manifestó que aunque no estaba puesto en él entendía que así debía de ser.

Sanchis fué de la misma opinión.

Cabello se mostró contrario, á ello, diciendo que el Comité no debía informar, porque podía haber suspicaces que creyeran que sus individuos informarían de modo contrario á la coalición.

Le respondió Caballero que el papel del Comité en tal asunto no debía ser ese, como no lo es en los demás.

Vives se mostró conforme con Cabello.

Vigil defendió la enmienda señalando los peligros que á su juicio, existen de no informar el Comité.

Cabello arguyó contra lo dicho por Vigil

(Se continuará)

casa social.—Aquí todo es sencillo y humano: un pensamiento de algún hombre, un retrato que lo acuerde, mapas, esferas, periódicos no mercantiles, donde se diaimen grandes contiendas de ideas, libros en que meditar ó solazarse... ¡la Ciencia y la belleza, abrazadas!

**RICARDO** ¿Qué diferente de los aristocráticos círculos que yo frecuentaba: allí, el juego, la lectura estúpida, la conversación artificiosa, la malicie, el vicio, se enseñorean en los caldeos salones!... Aquí, según veo el sencillo templo del estudio y el compañerismo! ¡Y yó que creí que un centro obrero era un antro asqueroso!

**ROGELIO** Voy á la Secretaria de la «Asociación femenina» para que vengan á conocer á sus nuevos compañeros.

**JUSTO HÉRO** Sí, Rogelio, has pensado bien: esperamos en esta Secretaria.

(Vase Rogelio derecha).

ESCENA II

(Dichos menos Rogelio.)

**ENRIQUETA** ¿La Asociación Femenina?  
**JUSTO HÉRO** Sí, unas mujeres, unas obreras, que no encuentran medios dignos de vivir en esta Sociedad y se guarecen en nuestro Centro de un mundo del que

sienten vergüenzall... Mas vean Vds. la biblioteca de esta Secretaria obrera.... (Se acercan. Mostrando diferentes departamentos. En esta parte obras económicas y sociales, aquí de ciencias naturales, en este sitio novelas aquí obras teatrales...)

**ENRIQUETA** Ah! Esas quisiera yo leer...

**JUSTO HÉRO** ¿Pero no ha ido Vd. nunca al teatro?

**D. HOMOBONO** Justo Héro, no íbamos á ver más que aquellas funciones que D. Cirilo nos señala como buenas!

**JUSTO HÉRO** Sí, la masnos pebamiosa! Ya verá Vd. todas las que quiera!

**RICARDO** (Que ha estado leyendo los títulos. Yo sí he visto muchas de esas obras y conservo muy distintas sensaciones de ellas, pero ahora recordaba una...)

**JUSTO HÉRO** ¿Cuál?

**RICARDO** ¿No nos venía Vd. hablando por el camino sobre el honor?

**JUSTO HÉRO** Ciertamente...

**RICARDO** Pues ahora recordaba una de esas obras que hasta aquí me pareció monstruosa...

**D. HOMOBONO** ¿Y qué?

**RICARDO** ¿Que ya no me parece tanto!

**JUSTO HÉRO** (Gensativo). ¡Honor! Suponed un labrador que dijera que en el filo de su azadón estaba el honor, y comenzara á cavar la tierra y saltara en el filo del azadón revolviéndose entre la tierra una lagartija ó una lombriz... ¿sería eso el honor? Pues en eso convierten el honor, la verdadera dignidad humana, esos señores que confían el triunfo del